



María del Mar Solís Carnicer

Facultad de Humanidades

Universidad del Nordeste (UNNE)

Instituto de Investigadores Geohistoricas

(UNNE-Consejo de Investigaciones Científicas y Técnicas)

Contacto:

marimarsolis@yahoo.com.ar

Qué hacer con los héroes. Los veteranos de Malvinas como problema de Estado (1982-2017) de Daniel Chao

(2021) Sb editores, 292 pp. (Pról. Rosana Guber).

Este libro es el resultado de la reelaboración de la Tesis Doctoral en Ciencias Sociales (Universidad Nacional de Entre Ríos) de su autor quien es además Licenciado en Comunicación Social (Universidad Nacional del Nordeste) y Especialista en Historia Regional (Universidad Nacional del Nordeste). Es producto de una investigación de largo aliento sobre los veteranos de Malvinas y las políticas implementadas por el Estado hacia ese sector desde el mismo momento de la finalización de la guerra en 1982 hasta 2017.

Daniel Chao señala en la introducción del libro que su objetivo fue hacer una historia de lo social de la veteranía de la guerra de Malvinas como un problema de Estado a través del análisis de las disposiciones que desde el mismo Estado se tomaron sobre los veteranos y los muertos durante la guerra. Es un análisis de larga duración que se concentra en estudiar cómo una serie de individuos que ocuparon lugares de poder y se erigieron como portavoces del Estado, trataron, pensaron o discutieron qué hacer con los veteranos de Malvinas.

Este libro dialoga con diversas miradas y con distintas disciplinas, por un lado con los estudios sobre Malvinas y más en general con los estudios sobre guerras que empezaron a desarrollarse fuertemente en la historiografía argentina en los últimos años y, por otro, con toda la literatura que estudia al Estado que se ha renovado enormemente en las últimas décadas. En el libro hay aportes reconocibles de la filosofía, de la ciencia política, de la teoría del Estado y de la historia. En ese diálogo, o tam-

bién podríamos decir en esa intersección, podría ubicarse este libro, que por otra parte se enmarca dentro de los estudios de la gubernamentalidad, una línea de trabajo muy reciente en la Argentina que toma aportes de Michel Foucault. De este filósofo francés tomó la noción de problemas, que le permitió pensar en la idea de cómo se problematizan ciertas cosas que hacen que luego se busquen resolver. Por otra parte, también se nutre de los aportes del sociólogo Pierre Bourdieu, en particular la noción de acciones de Estado. Estas nociones conceptuales le ofrecieron herramientas teórico-metodológicas para leer las fuentes a contrapelo tomando en un sentido amplio la propuesta de Walter Benjamin y entonces no analizar a las políticas públicas como reactivas sino como creativas. Es decir, si se ofrece esta solución, ¿cuál es el problema? ¿Cómo se lo está pensando? ¿Cómo se pensó al veterano de Malvinas en tanto problema de estado? Aquí también le resultó de utilidad otro concepto de Foucault que es el de los textos prácticos.

En ese análisis fue encontrando una serie de elementos que le permitieron ir reconstruyendo el proceso de formulación del problema del veterano de Malvinas. Así, en contraposición con el sentido común que abona la idea de un abandono estatal sobre los veteranos, el autor identificó una enorme productividad de leyes, resoluciones y decretos emitidos por el Estado que tenían como objetivo atender al problema de los veteranos de Malvinas y en este sentido, encontró una lógica de continuidad en las respuestas estatales más allá del período histórico o del partido político de gobierno. Entiende el autor que la forma en que se problematizó al veterano desde el Estado se construyó en los dos primeros años de posguerra, durante la dictadura, y prácticamente no se modificó.

El trabajo se sostiene sobre una importante base empírica constituida por más de cuatrocientos documentos de diferente tipo, producidos en distintos momentos a lo largo del período que va desde 1982 a 2017. Este análisis organizado en diferentes núcleos temáticos se encuentra en los ocho capítulos que integran el libro y están incorporados en el cuadro que se publica en el Anexo. Una información de enorme valor por lo contundente y que permitirá a futuros investigadores que quieran seguir profundizando el tema o algunas de las muchas cuestiones de las que de este libro se desprenden.

El libro tiene una organización que sigue un orden temático. En la primera parte, que se titula "Acumulación originaria" se indaga especialmente en lo actuado en el período 1982-1983 durante la dictadura, la segunda parte, denominada "Problema de reconocimiento" indaga sobre las discusiones que se plantearon en la etapa de la posdictadura acerca de a quién se podía llamar veterano, los modos

en los que se plantearon acciones de agradecimiento y honor y las formas en que fueron tratados los cuerpos vivos y muertos. Finalmente, la tercera parte del libro, se concentra en el problema de la resocialización y en este sentido indaga sobre las políticas sociales, de trabajo, salud, educación, vivienda, etc. que se plantearon desde el Estado hacia ese grupo de personas identificadas como veteranos y sus familias.

Es un libro que puede leerse de varias formas, por un lado ofrece un análisis de las políticas sociales implementadas hacia los veteranos desde finales de la guerra hasta 2017 con cúmulo importante de información a la que acompaña un análisis de los procesos de producción de dichas políticas en función de las distintas maneras en las que el Estado fue viendo el problema y sus distintas opciones de solución. Por otro lado, analiza las representaciones que se ponen en juego en esos procesos y la construcción de identidades o de héroes. Finalmente, también aporta al conocimiento de la historia política reciente de la Argentina al estudiar el papel que jugaron los diferentes partidos políticos y sus representantes en el gobierno en el proceso de producción de políticas públicas, los debates que se plantearon y sobre todo, las coincidencias más allá de los sectores partidarios. A lo largo de los capítulos se puede conocer y comprender las historicidades específicas de los proyectos institucionales de las agencias estatales mostrando al Estado tal como lo señalaron Germán Soprano y Ernesto Bohovlasky como un espacio polifónico donde el interés no está puesto en indagar sobre cuán exitosas fueron las políticas, sino sobre sus contextos de realización. Es decir comprender que las respuestas del Estado a estos problemas son tan históricas como los cuestionamientos que las generan.

Este libro constituye un aporte fundamental para el conocimiento de un tema central para las Ciencias Sociales en la Argentina, pero también puede ser de mucha utilidad para quienes tienen responsabilidad de gobierno u ocupan espacios de poder en el Estado, ya que ofrece un estudio profundo de las políticas públicas implementadas hacia los veteranos de Malvinas, el proceso de producción de las mismas, los avances y retrocesos y las continuidades y contradicciones. Más allá de los elementos comunes o universales que puedan encontrarse en los procesos de posguerra a nivel global, la forma de problematizar, los grados de novedad, la dispersión de prácticas al respecto y los contactos con la cultura política local rompen cualquier pretensión de universalidad y requieren de un análisis profundo como el que aquí se plantea.